



Les déserts ont-ils une utilité économique ?

Pensez à effectuer l'analyse préalable du sujet que nous vous proposons sur le site, c'est avec cet entraînement que vous acquérez les principales techniques de la problématisation en Histoire et Géographie Economiques. Cet entraînement est indispensable pour obtenir une bonne note aux concours.

Ce sujet fort original pourrait, s'il tombait à l'écrit, plonger les candidats dans des abîmes de perplexité. Le programme permet pourtant de traiter ce sujet transversal qui nous amène au cœur des problématiques géopolitiques comme par exemple celle qui consiste à comprendre comment un territoire, même a priori deshérité, peut devenir un enjeu.

Plan (Cliquez sur le titre pour accéder au paragraphe)

I.	Une farandole de déserts...	2
II.	Les déserts, puits de ressources	4
III.	Les déserts, lieux d'activités	6



« Avec ceux du désert renonce à tout espoir de plaisir et de vie car leur vie est misère »... C'est ainsi qu'Abu Nuwas, poète arabo-persan du VIIIème siècle, évoquait les populations d'un désert porteur de pauvreté et de déshérence. Cette vision d'un désert pauvre est géographiquement évidente puisqu'un désert, c'est un espace dont la sécheresse est mesurée : moins de 100 mm de précipitations par an, repoussant ainsi l'occupation humaine à laquelle l'eau est absolument nécessaire. Ni hommes, ni végétaux, ou presque, c'est donc un univers essentiellement minéral associé à un climat chaud, froid, ou les deux dans le cas d'un climat continental, mais en tout cas sec. Cette sécheresse s'explique dans la zone intertropicale par l'action des anticyclones subtropicaux, notamment sur la partie ouest des continents, et dans les autres zones par des effets d'abris (foehn) ou d'éloignement des masses d'air humides. Les zones froides des régions polaires sont également désertiques de par l'incapacité de l'air froid à transporter de la vapeur d'eau. La sécheresse n'est cependant pas toujours, aujourd'hui, synonyme de pauvreté ou d'« inutilité économique » notamment car les spécificités des déserts, chargés de minéraux, ont été mises à jour et parce que les hommes cherchent parfois à dépasser la sécheresse pour faire verdier le désert. Dans quelle mesure les déserts ont-ils donc une utilité économique ? Pourquoi les déserts, a priori déshérités se trouvent-ils de plus en plus fréquemment au cœur d'enjeux économiques et géopolitiques ?

Les déserts sont tout d'abord multiples et leur rôle économique dépend de leur nature, mais aussi des pays dans lesquels ils se trouvent. Mais ce sont les ressources naturelles qui font le plus souvent l'utilité économique de ces espaces et, de plus en plus, les aménagements qui en font des lieux d'activités presque comme les autres.

I. Une farandole de déserts...

I.1. Les différents déserts...

Si les déserts se caractérisent par l'aridité et par la faible occupation humaine, les formes qu'ils peuvent prendre sont diverses. Monique Mainguet s'est attachée à distinguer dans son ouvrage intitulé *L'homme et la sécheresse* les différents déserts suivant une typologie globale. Elle distingue les déserts chauds de la zone intertropicale dont l'archétype est le Sahara, les déserts d'abri marqués notamment par l'effet de foehn comme celui des Mojaves dans l'est étatsunien ou encore les déserts chauds côtiers que l'on retrouve sur la côte ouest des continents comme les déserts du Namib en Namibie ou d'Atacama au Chili. Elle évoque encore les déserts froids à l'image de ceux des pôles, notamment